

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 142 (2021)  
**Heft:** 8

**Rubrik:** Pesées et stations d'observations

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

### Rapports juin 2021

#### I. Fribourg

Grangeneuve (FR)	630 m	Ruche DB	Carnica	Eric Dorthe
------------------	-------	----------	---------	-------------

La saison est difficile pour les abeilles et pour les apiculteurs. Après de grosses chaleurs, il pleut tous les jours, la nature est délavée, la grêle n'est pas passé loin, les corps de ruches sont bien dégarnis. Certains essaims et certains nucléi sont mal partis avec des reines non fécondées, faute de bonne fenêtre météo. Quand ça « mielle », les abeilles sont dans l'abondance, l'apiculteur peut se permettre une conduite du rucher plus sportive, tout marche ! Par contre en cas de disette, il vaut mieux s'abstenir.

Les reines ont été encagées le 25 juin, du coup j'ai rendez-vous un petit mois plus tard pour l'extraction, le traitement oxalique et je profite pour changer des reines.

Onnens	700 m	Ruche DB	Carnica	Francis Saucy
--------	-------	----------	---------	---------------

De 88 kg le 29 mai, la ruche sur balance est redescendue à 53,5 kg le 26 juin, après le retrait de la 3<sup>e</sup> hausse, dont une dizaine de kg en miel, le reste en consommation et en matériel. Sur une, deux ou trois hausses, les colonies du rucher ont toutes produit une dizaine de kg de miel de printemps, de colza essentiellement. Les populations sont magnifiques, avec la première hausse souvent complètement pondue. Malgré les conditions climatiques, les colonies ont réussi à subvenir à leurs besoins. Elles n'ont pas essaimé et ont toujours suffisamment de réserves. Malgré le manque de miel, c'est une saison favorable à la multiplication des colonies.

#### III. Jura

Courgenay Haute Rive	460 m	Ruche DB	Carnica	Gaëtan Gogniat
-------------------------	-------	----------	---------	----------------

Après une longue hésitation, les cadres de miel de colza ont été extraits le 12 juin pour éviter qu'ils ne cristallisent. La récolte a atteint des records de modestie, et la météo de juin m'a presque fait m'en mordre les doigts : la colonie sur balance n'a pu augmenter son poids que 3 jours, du 26 au 28 juin ! Quelques jours de plus et j'enlevais les hausses pour nourrir, tant la réserve de miel fondait comme neige au soleil (bien que ce fut la grêle sur ce coup !) ! La météo de cette année ne veut pas sourire à l'apiculture. Acceptons-le, ne nous décourageons pas et... vivement l'année prochaine !

## V. Neuchâtel

Cernier (NE) Espace Abeilles	770 m	Ruche DB	Carnica 2019 Fécondée au rucher	Gilbert Dey
---------------------------------	-------	----------	------------------------------------	-------------

On le connaît ce « trou de juin », et cette année il se fait bien sentir... Pendant ce mois, les floraisons se font rares, le court feu d'artifice des cornouillers sanguins est pris d'assaut, et les fleurs des champs sont bien visitées. Mais les bouches à nourrir sont nombreuses, et les colonies puisent dans leurs réserves. Jour après jour, on observe que les rayons operculés des ruches vitrées se désoperculent progressivement. L'extraction est difficile, les orages fréquents apportent beaucoup d'humidité et les abeilles peinent à l'abaisser. De plus il faut veiller à ce qu'il reste suffisamment de réserve dans le corps de ruche pour ne pas mettre en péril la colonie.

Les tilleuls commencent de fleurir, mais au Val-de-Ruz la récolte n'est souvent pas significative. Si les ardeurs météorologiques se calment un peu, on verra peut-être poindre une miellée sur la forêt.

Période : du 1<sup>er</sup> au 30 juin 2021. Pesée : moins 4,5 kg

## VI. Valais

Grimentz (Moiry)	1500 m	Ruche DB	Carnica	Georges Solioz
------------------	--------	----------	---------	----------------

La balance a pris 9 kg mais c'est une période très compliquée par rapport aux différences de température. Il y a beaucoup d'abeilles dans les ruches, peu d'essaims mais la météo ne favorise pas la miellée. En ce qui concerne l'élevage des reines, la période semble propice, j'ai fait deux élevages différents et j'ai environ 80 % de réussite. La station de fécondation de Moiry a ouvert le 19 juin dans des conditions presque hivernales, le retard a été rattrapé et nous avons déjà accueilli beaucoup de ruchettes. En espérant que juillet soit de notre côté, il nous reste deux semaines de miellée possible.

## VII. Vaud

Cuarnens (VD)	740 m	Ruche DB Balance électronique	Carnica 2018	Alain Jufer
---------------	-------	----------------------------------	--------------	-------------

Le mois de juin s'est révélé déficitaire. Après une température jouant au yoyo au début du mois, elle s'est installée aux environs de 30°C vers le milieu du mois. Une période orageuse l'a ensuite fait baisser aux alentours de 22°C. Si la colonie a gagné 300 g au début du mois, plus aucun apport significatif le poids de la ruche a baissé de 2,8 kg, avant qu'une petite miellée en fin de mois ne la fasse remonter de 1,5 kg. Ainsi, la perte sur la période s'élève à 1 kg.

La Croix-sur-Lutry	800 m	Ruche DB	Carnica	Alain Lauritzen
--------------------	-------	----------	---------	-----------------

Des températures saisonnières fraîches et des pluies régulières durant le mois de juin n'auront pas profité au développement des colonies. Alors que les sources de nectar sont en diminution, le miellat qui est produit sur les feuilles est régulièrement lavé par la pluie. La constitution de réserves reste problématique dans un grand nombre de colonies. Ces températures plutôt basses doivent également favoriser une plus forte consommation de miel, nécessaire aux nourrices pour maintenir le couvain à 35°C. Sur le mois écoulé, les récoltes n'arrivent qu'à assurer la consommation courante, les colonies n'ont pas affiché de prises de poids notables.